

## Reseña

Cardona-Restrepo, P.  
Arrieta-Burgos, E. y  
Duque-Pedraza, A. F. (Eds).  
(2022). *Política y Derecho.  
Autores contemporáneos.*  
Tirant lo Blanch  
y Universidad Pontificia  
Bolivariana.

### **Santiago Perdomo Montoya**

Politólogo y abogado de la Universidad Pontificia Bolivariana  
(Medellín, Colombia) y magíster en Derecho del Estado con  
énfasis en público de la Universidad Externado de Colombia  
(Bogotá, Colombia).

El texto aborda el campo de los estudios políticos y jurídicos para comprender el desarrollo, las luchas, las victorias, las conquistas y los fracasos humanos de la compleja realidad social, a través del estudio y seguimiento de algunos autores contemporáneos, sus elaboraciones y las escuelas de pensamiento más representativas en la materia. No se busca distinguir y conceptualizar separadamente las nociones de política y derecho, sino explicar las relaciones de incidencia mutua y el relacionamiento recíproco determinante entre el poder político y las normas jurídicas como objetos de estudio de cada área; para trascender hacia el análisis de las problemáticas sociales y culturales que suponen las ideas correlacionadas entre la ética-política del poder y lo jurídico-institucional de la justicia.

La realidad social enmarañada se estudia a partir de, entre otros, los siguientes temas problemáticos: las estructuras de poder que acontecen en las expresiones jurídicas, la producción normativa de las operaciones de poder, los límites del poder establecidos por las expresiones normativas, la determinación de las formas jurídicas sobre la transferencia del poder y la complejidad política y jurídica de los fenómenos sociales.

Por medio de la construcción de la entelequia de un sistema de coordenadas del campo de los estudios políticos y jurídicos, se sitúa a los principales autores y a las escuelas de pensamiento según su aproximación o separación de las ideas instituidas en tres ejes, así: a) la comunicación simbólica o violencia diabólica (en términos de represión ideológica o normativa); b) el monismo o el pluralismo jurídico y político estatal; y c) la transformación o la reproducción social. Pero sin dejar de lado discusiones respecto de las prácticas normativas sobre el poder como dispositivo formal, informal, de dominación ideológica, de violencia, de comunicación (lenguaje) y de prevención o reacción, entre otras variables y conceptos posibles como la justicia, el gobierno, el territorio, la seguridad, el pragmatismo, la democracia, el existencialismo, el conflicto y la biopolítica. En definitiva, se encuentra que el sentido del libro repercute en la búsqueda del descubrimiento de las claves del entramado del tejido y las diferencias sociales, para coadyuvar con la convivencia pacífica entre los ciudadanos y las instituciones.

El contexto contemporáneo globalizado, interrelacionado económicamente e hipercomunicado socialmente supone amplios desafíos y problemáticas multicausales en los ámbitos políticos y jurídicos. Así, el libro diseña su trabajo sobre el diálogo entre disciplinas, entre las ciencias sociales y las humanas, y entre la teoría y la praxis.

La técnica de estudio consiste en la exposición de un conjunto de autores, desde el capítulo dos hasta el dieciséis, dándole estructura y contenido a la obra para alcanzar los objetivos anotados. Como idea principal, que se desarrolla en cada uno de los capítulos, se tiene la premisa de que la Política y el Derecho se relacionan más allá de la diferenciación o correlación conceptual. Su vínculo trasciende, edifica y determina las realidades sociales desde las diferentes nociones de los autores seleccionados. Como ideas secundarias se desarrollan diversos conceptos de los campos políticos y jurídicos, a partir de los que se presentan las posiciones particulares de los autores, tales como dominación o lenguaje normativo y reproducción o transformación social, entre otras dicotomías.

En la actualidad, precisar las nociones más representativas de los campos políticos y jurídicos, de cara a las coyunturas sociales propuestas desde el grupo de autores abordados, implica avanzar en la consolidación de la comprensión de la realidad y la naturaleza misma del hombre contemporáneo. Se resalta, así, la completa pertinencia y relevancia del libro, que se constituye como un avance en la comprensión de los sistemas político, jurídico y sociológico de la cultura occidental, ahonda en la epistemología de las ciencias sociales al considerar los temas tratados desde el punto de cada autor seleccionado, y propone nuevos ángulos de análisis para interpretar la enmarañada realidad social.

El texto se presenta con claridad, precisión y técnica formal, lo que le permite al lector la apropiación e introyección de la sustancia trabajada. El contenido es extenso, pero necesario para alcanzar la profundidad de los debates propuestos en los campos de trabajo. No se considera viable suprimir sección alguna, pues cada una de ellas plantea una arista que enriquece el análisis y genera una interacción particular entre la política, el derecho y la sociedad.

La crítica sobre los temas desarrollados solo puede ser positiva, puesto que, en un ámbito particular, permite apreciar con amplitud y precisión los detalles y las características de los pensamientos de los autores abordados. Y en un ámbito general, con cada aporte conceptual se genera una elaboración integral que presenta una nueva visión de la política y el derecho respecto de la sociedad.

Para cualquier entusiasta o académico de los campos políticos, sociales y jurídicos, el libro se constituye como un referente orientador para el proceso formativo individual. Es decir, la condensación de los autores representativos, con un análisis común, proporciona herramientas y capacidades críticas para entender la realidad actual. Además, el texto se convierte en una pieza clave para la profundización del estudio de las áreas políticas y jurídicas.

El texto referenciado evidencia una alta calidad investigativa, reflexiva, crítica y propositiva en los ámbitos académicos de las ciencias políticas, jurídicas y sociales. Su lectura es cómoda y provoca la profundización temática autónoma. Sin lugar a duda, lo recomiendo para los estudiosos, investigadores y entusiastas de la materia.